



GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 11 DE JULIO DE 1786.

Stockolmo 5 de Junio.

La Dieta general adelanta hasta ahora poco en el despacho de los negocios cometidos por el Rey á su decision. Aunque hace 3 semanas se juntó no ha habido todavía ninguna junta plena; cuya lentitud da motivo de recelar sea muy larga la sesion. Quatro Senadores concurrieron de parte del Rey á dicha asamblea para proponer se concedan varias ventajas al Exército durante el tiempo de los exercicios y campamentos de la tropa. Desearia S. M. que á cada soldado, así de infantería como de caballería, se le indemnizasen en dinero los gastos que le ocasiona la venida al parage indicado para el exercicio, y las pérdidas que les resultan de abandonar su pais en aquella temporada. Esta proposicion, tan justa en sí como importante para los individuos de la milicia, ha sufrido mucha contradicion en el Colegio ó junta de la Nobleza, donde se rechazó á pluralidad excesiva de votos, alegando que estaban plenamente resarcidos de semejantes perjuicios y desembolsos con las casas y bienes raices ó heredades que se les habian distribuido para su goce y aprovechamiento. El órden de los Burgeses ó ciudadanos se declaró por el contrario á favor de la propuesta del Monarca. Lo mismo hicieron el Clero y el órden de labradores; pero como dicho punto no puede decidirse legalmente sin concurrir la aprobacion de los 4 brazos del Estado, es verosímil quede sin resolucion.

Los derechos sobre las lanas de España se han subido á razon de 6 sueldos en cada libra. Al mismo tiempo se han suprimido todas las gratificaciones concedidas á las lanas nacionales. Se teme que estas providencias perjudiquen á las fábricas de paños; y los fabricantes se quejan ya de ellas.

Viena 10 de Junio.

Habiendo tenido el Emperador por conveniente variar el tiempo de vacaciones de los estudios y escuelas públicas para el descanso mas oportuno de la juventud, las ha transferido (empezando este año) desde los meses de Setiembre y Octubre en que se tenian ántes, á los de Julio y Agosto.

Escriben de Clagenfurth que á 25 del pasado salió de allí el Regimiento que estaba de guarnicion con destino al campo que se forma cerca de Pettau, disfrutando la víspera el Mayor General Baron de Rougebauer, la Plana mayor, y todos los Capitanes la honra de comer á la mesa de la Archiduquesa Mariana.

Se trabaja en construir un Lazareto en Okopi, pueblo situado cerca de las fronteras de Turquía.

El Príncipe de Gallitzin, Embaxador de Rusia en esta Corte, ha hecho un viage corto por el Imperio, visitando en su giro las ciudades de Passau y Saltzburgo.

El Príncipe de Colloredo, Vice-Canciller del Imperio, ha ido á tomar los baños de Baade.

La Regencia del Austria baxa ha expedido un decreto autorizando á todos los Regulares que sirven de Curas ó Capellanes en las Parroquias á disponer por testamento de los ahorros de sus rentas, bien que esta ventaja será peculiar á los que no tienen lo que se llama *stabilitatem loci*, es decir Monasterios particularmente separados y de residencia fixa. Quando mueran sin testamento se dispondrá de sus bienes en la misma forma que se practica con las herencias de los Clérigos particulares, dividiéndolas en tres partes, la 1.^a para los pobres, la 2.^a para sus parientes, y la 3.^a para la última iglesia en que hayan servido ó exercido su ministerio.

Londres 20 de Junio.

El Conde de Kageneck, Enviado extraordinario y plenipotenciario del Emperador cerca del Rey Británico, tuvo su audiencia de despedida de S. M., á quien en la misma ocasion se presentó á entregar sus credenciales su sucesor el Conde de Reviczki; acompañados ámbos por el Marques de Carmarthen, Ministro y Secretario de Estado del departamento de los negocios extrangeros, y por el Maestro principal de ceremonias.

El Duque de Richmond, Director general de Artillería é Ingenieros, tuvo últimamente una conferencia particular con el Rey de mas de 3 horas, durante las cuales le mostró y explicó varios planos de las obras proyectadas en Plymouth, Portsmouth, Jersey y Guernesey, como asimismo los de todos los trabajos y fortificaciones ideadas, teniendo á la vista los modelos en relieve de quantas obras ha propuesto dicho xefe hacer en diferentes plazas.

Ayer se providenció en el Tribunal de los pleitos-comunes, presidido por Milor Loughborough, sobre el recurso ó querrela de Mr. Fox contra el Gran Bailío de Wetsminster, quien mandó hacer un escrutinio á pesar de la pluralidad de votos que lo habia elegido Representante de Westminster en el Parlamento, multando á aquel Juez en las costas procesales, y ademas 20 libras á favor de Mr. Fox. Este parece ha ofrecido cederlas á las casas de caridad establecidas en el mismo arrabal.

Los Directores de la Compañía Oriental han apalabrado un célebre bo-

botánico para que se embarque en la primera flota que vaya a la India, á fin de hacer la descripción y observaciones correspondientes sobre las plantas que se crían en aquellos países desde el cabo Comorino hasta las montañas del Thiber: historia casi desconocida entre los que mas cultivan la de los vegetales.

Pasan de 180 libras esterlinas las sumas con que han suscrito varios particulares para dar fomento y extensión á las pesquerías de las costas de Escocia. Con este intento solicitan formar una Compañía baxó el título de Sociedad Británica, cuyo plan para recoger los fondos é invertirlos con acierto corre ya impreso en varias Gasetas Inglesas.

En la sesión de la Cámara de los Pares del 16 el Conde de Bathurst, Milor Sidney, y el Arzobispo de Cantorbery prestaron en nombre de S. M., de quien son Comisarios, el consentimiento Real á 18 *Biles* entre públicos y particulares. Despues se presentó en la misma Cámara un mensaje del Rey manifestando que siendo su ánimo poner las rentas de los bosques, florestas y haciendas pertenecientes á la Corona sobre el pié mas ventajoso y útil para el público, deseaba se hiciesen averiguaciones para atinar sobre los mejores medios de conseguirlo.

Tambien acordaron se presentase á la Cámara una lista de la cantidad y calidad de vinos introducidos en Inglaterra desde fin del año de 36 hasta acabado el de 85, y de los extraídos de la Gran Bretaña en la misma temporada.

Cavando poco hace unos jornaleros en los cimientos de unas casas situadas en la Parroquia de S. Salvador, encontraron una losa de mármol de 7 pies de largo y 5 y $\frac{1}{2}$ de ancho. El sobrestante de la obra mandó proceder con toda la precaucion posible para no maltratarla. Ya descubierta de quanta tierra la ocultaba y de la mezcla que la tenia pegada, se levantó y dexó ver una abertura, que baxaron á reconocer con luces. Hallaron una mina ó calle subterránea de 190 varas de largo, y al remate una especie de anfiteatro redondo de 25 varas de diametro, cuya bóveda tenia 12 de elevacion, y estaba sostenida con 9 colunas de órden Toscano de mármol xaspéado. A cada banda de todo este tránsito ó callejon se hallaron nichos, distantes 6 pies unos de otros, en que habia varias figuras ó estatuas tambien de mármol, que representaban á diferentes Santos y Papas. En el anfiteatro habia otros 6 nichos, asimismo con efigies de Santos de mármol xaspéado. Encontráronse igualmente muchas monedas de oro y plata con la cabeza de Julio César. Se cuida mucho de conservar ileso este monumento, que merece exâminarse de espacio; no habiéndose formado hasta ahora mas que conjeturas á cerca de su antigüedad y uso. Al extremo del anfiteatro habia un sapo muy grande vivo; pero apenas se le sacó y le dió ayre murió. Pesaba 11 libras y 9 onzas.

Haya 23 de Junio.

Los Comisarios Imperiales entregaron el 12 á los de esta República

el país de Valkemburgo, en fuérza de las cesiones estipuladas en los últimos tratados entre nuestra Corte y la de Viena.

La Diputacion enviada por los Estados de Holanda y Westfrisia á Rotterdam para contener los excesos de aquel populacho contra la autoridad soberana, y restablecer allí la buena armonía entre la magistratura y el vecindario, ha desempeñado muy á satisfaccion su encargo, y está en vísperas de restituirse á esta ciudad.

Algunos miembros de las Regencias de los pueblos de diferentes Provincias han celebrado aquí junta particular para acordar los medios mas eficaces de restituir la constitucion del Gobierno á sus antiguos principios, enmendando todos los abusos que la desfiguran, en lo qual se piensa al parecer seriamente, trabajando de comun consentimiento todos los buenos patricios, que será el único medio de lograrlo.

Brusélas 22 de Junio.

Van poniéndose en práctica por grados todas las órdenes expedidas para la comodidad y hermosura de este pueblo. La mayor parte de los faroles con que ha de alumbrarse de noche está concluida, y los que faltan serán de cobre ó laton en lugar de hoja de lata, según las últimas prevenciones de Viena. Empiezan á grabarse en las esquinas de las calles sus nombres respectivos, y á numerar las casas. Al fin se construirá un nuevo puente sobre el canal que separa las calles de Jesus y de Spiga, y se formará un coso que llegue hasta el parage llamado la calle de la Marina.

Paris 27 de Junio.

En el Diario general de Francia del 14 de Enero último se insertó un artículo muy curioso para los profesores y aficionados á las ciencias naturales, cuyo contenido es este.

Desde que el Conde de Buffon publicando su célebre *Historia natural*, no solo se concilió el aplauso universal, sino que atraxo y empuñó á su nacion al estudio de una ciencia tan importante y curiosa como poco cultivada por nosotros hasta entónces, se hacen cada día en ella mas notables progresos: fruto de una constante aplicacion, y de la emulacion mas loable. Muchos sabios nacionales se han dedicado especialmente á dicho ramo: los jóvenes aplicados de todas carreras y profesiones suelen estudiar un curso de esta facultad: varios aficionados y ricos forman colecciones para gabinetes: otros emprenden viages distantísimos con el fin de perfeccionar los conocimientos en dicha materia: y hasta el Gobierno, arrastrado del impulso y fermentacion general, no ménos que del conocimiento de la importancia de semejante objeto, envia á diferentes partes del mundo sugetos instruidos para exâminar y traer quantas preciosidades encuentren.

En este número se cuentan hoy día Mr. Sonnerat enviado á la India, cuya coleccion acaba de colocarse en el Real Jardín Botánico: y otro viagero vuelto posteriormente de Persia que ha enriquecido el mismo muséo con tesoros de aquel rico país. De un día á otro se aguardan riquezas remitidas por otro profesor enviado á las costas de

de Berbería. ¿Y quién puede adivinar ahora las que traerán los naturalistas que han ido á dar la vuelta al globo en la expedicion literaria fiada á Mr. de la Peyrouse?

Entretanto posee ya Paris las preciosas curiosidades acabadas de traer por el Médico y naturalista Dombey, despachado por la Corte * á fines del ministerio de Mr. Turgot, al Perú; donde permaneció algunos años, recogiendo las mas raras preciosidades así en línea de vegetables, como de minerales, aves, insectos, diferentes especies de maderas &c. Interin se colocan en el Gabinete del Rey, para el qual vienen destinadas, acuden los curiosos á verlas y admirarlas en casa del mismo Dombey.

Su herbario, compuesto de 2 á 300 plantas, los dos tercios absolutamente desconocidos, será descrito é historiado por M. L'heritier y por el Doctor Mauduit.

Otros sabios se encargarán de dar á conocer las colecciones de los de-

* El Diarista pudiera no haber omitido la expresion de que fué con permiso de S. M. Católica. Añadirémos, para noticia del público, lo demas que nos consta sobre este asunto.

A solicitud del Ministerio de Paris dió el Rey su Real permiso á Mr. Dombey para que pasase al Perú, asalariado por su Corte, al reconocimiento y observacion de las plantas de aquel Reyno, baxo las condiciones de que habia de ir agregado á una expedicion que con este motivo determinó S. M. se hiciese, compuesta de dos Botánicos y dos Dibuxantes Españoles, con el fin de adelantar y extender la Botánica, el comercio y las artes utiles por medio de nuevos descubrimientos: que Dombey á su regreso habia de entregar en el Jardin Botánico de Madrid dos exemplares de todas las plantas de sus herbarios del Perú, y copia de las observaciones y descripciones que de ellas hiciese; y para que ninguno de los tres Botánicos quedase defraudado de la gloria de los descubrimientos, así comunes, como particulares de cada uno, se habia de llevar un diario exácto de los progresos de la expedicion, formado por todos sus individuos: á cuyo cumplimiento se obligó Dombey baxo de su firma ántes que saliesen de Madrid los Botánicos.

Mantúvose Dombey en los Reynos del Perú y Chile, acompañando constantemente á nuestros Batánicos y Dibuxantes en sus exploraciones, desde el dia 5 de Abril de 1779 hasta el 14 de igual mes de 1784 en que sin esperar el regreso de aquellos, se embarcó en el navio nombrado el Peruano, con 74 caxones de su coleccion, que conduxo á Cádiz, de los quales, con acuerdo de su Corte, dexó para el Jardin Botánico y Real Gabirete de Madrid los duplicados de los objetos naturales que contenian, llevándose el resto á Francia.

Anteriormente habia verificado Dombey otra remesa por el navio nombrado el Buen Consejo: y reconvenido por el Virey del Perú de orden de S. M. sobre la falta de cumplimiento que se notó en la entrega de la copia de las descripciones de plantas á que estaba obligado, pretendió haber satisfecho con asegurar que las de los Botánicos Españoles eran mejores que las suyas; bien que ratificando la oferta de que á su arribo á España daria una copia en limpio de su diario, en que iba corrigiendo y perfeccionando las observaciones: lo que no llegó á verificar, aunque se le reconvino en Cádiz de orden de S. M. por el Presidente de aquella Audiencia de Contratacion, expresando

demás ramos mediante descripciones puntuales.

Las muestras de minas, ó minerales de metales preciosos son muy ricas. Los insectos están grandemente conservados. Trae cierta arena verde con partículas de cobre, que arrojada al fuego produce una llama muy viva, de vistosos colores, y de bastante duracion; la qual podrá quizá servir y ser útil para las artes, especialmente para los coheteros ó polvoristas.

Los páxaros vienen colocados sobre un lindísimo árbol artificial; siendo, así la conservacion de ellos, como el mismo árbol, obra de un Indio. Hay tambien hermosas cristalizaciones, piedras preciosas, porciones de platina, osamentas halladas dentro de la tierra y mineralizadas en plata, la verdadera corteza de la *Kina-Kina*, á la qual se ha substituido la cascarilla ó quina moderna.

Vienen asimismo muestras de minas de hierro, que hasta ahora no se sabia ni creia hubiese en el Perú ni en Chile; por lo que se lle-

le era ya imposible cumplir su oferta, por tener remitidos anticipadamente sus papeles á Francia.

Habia tambien convenido Dombey en sus cartas de oficio escritas desde el Perú y Chile, en que el fruto de la expedicion se publicaria en Madrid de conformidad con nuestros Botánicos y Dibuxantes, como trabajo y obra comun de todos: y en prueba de que así se executaria, manifestó en Cádiz, que aunque quisiese, no podría publicar en Francia sus descubrimientos, por haber quedado los dibuxos en poder de los Botánicos Españoles: y ántes de salir de aquel puerto firmó un papel de obligacion de no darlos á luz hasta el regreso de nuestros Botánicos; prometiéndole ademas enviar desde Paris su diario, luego que le hubiese corregido.

Sin embargo de todas estas precauciones, y de las solemnes obligaciones y ofertas de Dombey, se han empezado á publicar en Paris sus descubrimientos, como se ve en este artículo, sin hacer la mas ligera mencion de la expedicion Botánica dispuesta, costeadá y dirigida por S. M. ni de los trabajos de los Botánicos Españoles; pues aunque Dombey, despues de haber entregado sus colecciones en el depósito Real de Francia, se ha retirado á su provincia con motivo de recobrar su salud, se ha anunciado en el Diario general de Francia, de donde se toma este artículo, y en otros papeles, que Mr. L'heritier estaba encargado de dar á luz los descubrimientos de aquel Botánico, sacando los mas de los dibuxos de las plantas secas de sus herbarios; y en efecto se ve que lo va executando así en los quadernos que imprime por suscripcion con el título de *Plantas nuevamente descubiertas*: lo qual sobre ser una violacion manifiesta de la contrata, con usurpacion de la gloria debida á los Profesores Españoles de la expedicion Botánica del Perú, es contra el público en general, que comprará una obra incompleta en sus descripciones, é imperfecta en sus dibuxos.

Nuestros Botánicos, que aun siguen con infatigable actividad sus exploraciones en el Perú, tienen trabajada una obra en dos tomos en folio intitulada *La Flora del Perú*, cuya impresion está detenida hasta su regreso, así porque asistan á ella, como por las copiosas é importantes correcciones que han hecho en la obra, y por el gran número de plantas nuevamente descubiertas con que debe aumentarse, y de que no han remitido los dibuxos y descripciones.

llevan de Europa allá con grandes costos todos los instrumentos y herramientas de un metal tan preciso para la labranza y otros usos de la vida. Tampoco se discurría hubiese en dichos Reynos árboles á propósito para masteleros; pero este naturalista ha descubierto en los montes de Chile una especie de pino que crece hasta la altura de mas de 150 pies, derecho como un huso; el qual, por las noticias que comunicó al Virey del Perú, sirvió para arbolar un navio.

A estos objetos útiles para los progresos de la Historia natural y de las artes ú oficios acompañan otros mas propios para satisfacer la curiosidad del vulgo, y aun de los antiquarios: quales son armaduras de los salvages de Chile, arcos, cerbatanas con sus flechillas envenenadas, muchos ídolos y antiguallas Peruleras, vasos muy extraños de aquellos pueblos, diademas y cetros de sus Incas ó Reyes, una camisa de las vírgenes consagradas antiguamente en el templo del sol, adornos y alhajas de las Reynas ó mugeres de los Incas &c., ademas de muchas semillas de plantas excelentes por sus usos, virtudes y propiedades medicinales, y el fruto del beilo árbol que va dicho halló en Chile propio para arboladura: las quales se han entregado todas á Mr. Thouin para que las siembre y procure connaturalizar en el Jardin Real.

Malta 27 de Mayo.

Han llegado de Cádiz aquí varias fragatas de la Religion. Despues de su arribo salió la esquadra de galeras baxo el mando de su General el Bailío de Ruspuli á hacer el corso acostumbrado.

Tres dias hace ancló en este puerto la esquadra Veneciana mandada por el Almirante Emo procedente de las costas de Sfax. Dícese tiene orden de hacerse á la vela con destino á otros parages.

Coruña 22 de Junio.

Hoy entró en este puerto la fragata correo el Lanzarote procedente de la Havana. Conduce 53,715 pesos, 213 caxas de azúcar y otros efectos.

Cádiz 27 de Junio.

En los dias 21, 22, 23 y 24 del corriente fondeáron aquí las fragatas la Dichosa, S. Fernando, y Ntra. Sra. de la Luz, y los bergantines Sta. Teresa, S. Antonio, Ntra. Sra. de la Concepcion, y la saetía la Sacra Familia procedentes de Montevideo, Santiago de Cuba, Campeche y Havana. Traen, la 1.^a 169,843 pesos, 312 marcos de plata labrada, 15,462 cueros al pelo, 190 quintales de cobre, 270 suelas curtidas, 175 arrobas de lana de carnero, 383 pieles de Chinchilla con otros géneros: la 2.^a 8746 arrobas de tabaco de polvo y rama para S. M., 13,346 de azúcar, 10 quintales de palo de tinte y 90 codos de caoba: la 3.^a 40 quintales de palo de Campeche: el 4.^o 2500 pesos, 14,211 arrobas de azúcar y 542 quintales de palo de tinte: el 5.^o 500 pesos, 3367 arrobas de azúcar, 1130 cueros al pelo, 300 quintales de palo de tinte y otros efectos: el 6.^o 1050 pesos, 5420 arrobas de azúcar y 682 libras de tabaco de polvo y cigarros; y el 7.^o 11,770 pesos, 9750 libras de pimienta de Tabasco, 3550 quintales de palo de tinte, 144 arrobas de copal y 44 de zarzaparrilla.

Madrid 11 de Julio.

El Sábado de la semana anterior se restituyéron el Rey y Príncipes Ntros. Sres., el Infante y demás Personas Reales desde el Sitio de Aranjuez al Palacio de esta Villa, donde permanecen S. M. y AA. sin novedad en su preciosa salud.

Ayer se vistió la Corte de gala con motivo de los dias de la Sra. Infanta Doña Maria Amalia, y de la quarta Princesa de Nápoles.

En el Regimiento de Reales Guardias Walonas ha promovido el Rey á 2.^o Ayudante mayor al 2.^o Teniente D. Jacobo de Prusenadre; y á segundos Tenientes de Granaderos á los segundos de Fusileros Don Alberto Coupigni de Lignereule, D. Guillermo Carlos, Caballero d'Angeville, graduado de Teniente Coronel, y D. Henrique Joseph de Urerix.

Tambien ha conferido S. M. los Regimientos Fixos de Ceuta y Oran á sus respectivos Tenientes Coroneles D. Jacinto Taboada y D. Pedro del Campo; y el de Infantería de Brusélas al Coronel D. Ventura Escalante, Capitan del de Reales Guardias Walonas: la Tenencia Coronela del de Oran al Comandante de él, graduado de Teniente Coronel, D. Salvador Diaz Berrio; y la del de Brusélas á D. Joseph Pasalaqua, Capitan de Granaderos del mismo Cuerpo: la Comandancia que resulta por ascenso de Berrio en el Fixo de Oran al Sargento mayor de este Regimiento, graduado de Teniente Coronel, D. Gervasio Gutierrez: la Sargentía mayor que este dexa á D. Antonio de Arce; y la que resulta en el de Brusélas, por promocion de Pasalaqua, á D. Luis Delevielleuze, Capitanes ámbos de sus respectivos Cuerpos: Compañía de Granaderos en el citado de Brusélas al Capitan de él D. Juan Palacios; y de Fusileros en el de Galicia, Saboya, Africa, Granada, Lisboa, Fixo de Ceuta, Aragon, Princesa, Brabante y Brusélas á D. Joachín de Olmeda, D. Rafael Zúñiga, Don Juan Palmero, D. Vicente Valcarce, D. Bernardo Arias, D. Luis Villavicencio, D. Joseph Ribert, D. Cayetano Aleman, D. Antonio Alvarez, D. Francisco Roquebrune y D. Joseph Tauber, Tenientes de Granaderos, Fusileros y Ayudantes mayores de estos Cuerpos, el 1.^o, 5.^o, 8.^o, 10.^o y 11.^o graduados de Capitan.

Igualmente ha concedido empleo de Capitan primero en el Regimiento de Infantería Suizo de Ehrler al Baron de Voster, Teniente del mismo Cuerpo; y la Compañía de dotacion de la Plaza del Peñon al Teniente de ella D. Miguel de Lara.

Asimismo ha provisto S. M. el Gobierno del Castillo de Alconchel en el Teniente Coronel D. Lorenzo de Ariola, Sargento mayor de la Plaza de Hostalrich.

En la extraccion de la Real Lotería executada el Sábado 8 del corriente saliéron los números 59, 16, 7, 88 y 35; y con ellos han ganado los jugadores 313,330 rs. vn.